

Jeunes sans abri : « La famille d'origine, même disloquée, reste toujours présente à l'esprit »



STEPHANE DE SAKUTIN / AFP

https://s1.lemde.fr/image/2019/01/18/644x322/5410964_3_3f93_la-tente-d-un-sans-domicile-fixe-a-paris-le_9727b9ef82a452b483660fc6dd538678.jpg

Le sociologue Julien Billion a suivi pendant quatre ans des jeunes sans domicile fixe à Paris et à New York. Il revient sur ce qui les mène à vivre dans la rue et à sortir de cette vie d'errance (1).

Julien Billion, chercheur associé à l'université Paris-Dauphine, a écrit *Je ne dors pas à la maison* (Champ Social), publié en décembre 2018. Il y rend compte du parcours (2) de vingt jeunes sans domicile qu'il a suivis, à Paris et New York, entre 2008 et 2012.

C'est, des deux côtés de l'Atlantique, une histoire familiale chaotique : soit les parents mettent leur enfant à la porte, notamment pour son orientation sexuelle, soit ils l'abandonnent, pour une raison ou une autre. L'absence du père est une constante. Ces jeunes gens ont souvent connu des violences physiques et/ou psychologiques, mais la famille d'origine, même disloquée (3), reste toujours présente à l'esprit. Ils désirent renouer et tentent des retours mais sont presque toujours déçus. Leur nouvelle famille, ce sont les rencontres dans la rue, des groupes qui s'avèrent (4) à la fois protecteurs et étouffants, voire dangereux.

Ce sont souvent les relations, amoureuses ou pas, ne serait-ce que d'un soir, qui leur permettent d'être hébergés. Un jeune à la rue se met en couple avec une jeune fille d'autant plus volontiers qu'il sent qu'il peut se faire héberger dans sa famille. Aux Etats-Unis, se développe aussi un phénomène de prostitution pure et simple qui concerne aussi les jeunes sans abri, en particulier dans les milieux LGBT (5).

Isabelle Rey-Lefebvre. *Le Monde*. Publié le 18/01/2019.

Texte adapté : https://www.lemonde.fr/societe/article/2019/01/18/jeunes-sans-abri-la-famille-d-origine-meme-disloquee-reste-toujours-presente-a-l-esprit_5410965_3224.html

Lexique

- (1) Vie d'errance : vie sans un but précis
- (2) Parcours : Ensemble des étapes, des stades par lesquels passe quelqu'un
- (3) Disloquée : désunie
- (4) S'avérer : se montre
- (5) LGTB : Collectif de lesbiennes gays, bisexuels y transsexuels.

Exposez le sujet soulevé par le document ci-dessus. Vous présenterez votre opinion sur le sujet de manière argumentée et vous la défendrez si nécessaire.

Quelques questions qui pourront vous aider:

- Qu'est-ce qui mène un jeune majeur à vivre dans la rue ?
- Quelle part de responsabilité a la famille dans la vie de ces jeunes gens ?
- Pourquoi, malgré tout, la famille d'origine reste-t-elle toujours présente à l'esprit ?
- Quels ressorts ou motifs leur font quitter leur vie d'errance ?
- Aimerez-vous lire *Je ne dors pas à la maison*, le livre de Julien Billion ? Pourquoi ?